

ESTÁ DIRIGIDO ESPECIALMENTE A MENORES DE EDAD

# En la región dos hospitales cuentan con el Programa PAIG de Identidad de Género

**ÓSCAR ROSALES CID** / Región de Coquimbo

Durante la semana, la ministra de Salud Ximna Aguilera asistió a la Comisión Investigadora del programa de Salud Trans en la Cámara de Diputados, donde se abordó la controversia internacional que se ha generado por el llamado Informe Cass.

Se trata de un informe que fue elaborado por la pediatra británica Hilary Cass, quien puso en entredicho la pertinencia y seguridad de las terapias hormonales en los menores, por lo que la ministra Aguilera concurrió al Parlamento, donde se analizó la realidad de esos métodos en el país.

La secretaria de Estado dio detalles del Programa de Acompañamiento de la Identidad de género, PAIG, enfocado en menores de edad que presentan disforia de género, así como el Programa de Salud Trans, destinado a mayores de 18 años.

Según la secretaria ministra, el PAIG comenzó el 2023 y desde abril de ese año hasta abril del 2024 ya habían ingresado 1.962 menores, el 98% de ellos entre 10 y 17 años de edad. También informó que a raíz de la discusión abierta por el Informe Cass, el Ministerio de Salud convocó a un comité de expertos para elaborar una circular con lineamientos a seguir en esta temática en la red sanitaria, donde participan sociedades médicas de pediatría, ginecología infantil, psiquiatría, neurología infantil, endocrinología, así como académicos de la Universidad Católica y la Universidad de Chile.

## LA REALIDAD EN LA REGIÓN

¿Pero cuál es la realidad de este programa que ha provocado cierta controversia por el Informe Cass.

Según lo afirmado por el doctor Sebastián Prieto Gajardo, subdirector de gestión asistencial del Servicio de Salud Coquimbo, en la zona se trabaja en Programa de Acompañamiento de la Identidad de Género, PAIG, pero solo con dos hospitales, el de Ovalle y el de La Serena, que se incorporó recientemente.

De acuerdo a lo planteado por el facultativo este programa busca conformar equipos que hagan un acompañamiento, lo que quiere decir, la vinculación con personas que tienen la necesidad de tener cierta tutoría y cierta tuición en su proceso de desarrollo en relación con la identidad de género, principalmente generado desde la necesidad del usuario, pero muchas veces, habla de sus familias

**Se trata de los hospitales de Ovalle y de La Serena que tienen más de 120 usuarios.**

**El primero, considerado pionero a nivel nacional en la aplicación del Programa de Acompañamiento de la identidad de Género. El tema saltó al tapete esta semana, tras la visita de la ministra de Salud a una de las comisiones en el Parlamento.**

que requieren orientaciones en lo que se refiere a cómo poder conducir las distintas inquietudes que se producen en el desarrollo, principalmente en la adolescencia para personas que están con dudas y eventualmente pudieran necesitar procesos de transición de género. "Pero eso a la larga es un porcentaje menor -señala el profesional médico- el gran porcentaje son personas que están en un proceso de seguimiento regular por un equipo, que si bien tiene características médicas, está compuesto por ginecólogos y otros especialistas, algunos apoyos de urología en algunos de los hospitales, también de profesionales no médicos como matronas y con un fuerte énfasis en lo psicosocial, con un importante desarrollo de equipos de psicólogos, trabajadores sociales, terapeutas que se defina como se espera que sea, como es un proceso de crecimiento en común de la persona, más que una lógica terapéutica o de tratamiento que es a lo que estamos habituados en salud", afirma el doctor Sebastián Prieto.

En esa línea, sostiene que en la zona la prestación se entrega en dos hospitales, el de Ovalle, que es pionero incluso a nivel nacional, y este año se sumó el Hospital de La Serena con el PAIG local. En Ovalle hay 70 usuarios y sus familias y en La Serena ya hay 50 usuarios.

## LOS TRATAMIENTOS

En ese sentido, el doctor Prieto, se refirió a los tratamientos recibidos, explicando que este no es el principal foco, sino que lo es el acompañamiento "que marca una



EL DÍA

Hace poco tiempo el Hospital de La Serena incorporó el Programa de Acompañamiento de Identidad de Género, PAIG, y ya cuenta con 50 usuarios.

“

**Nuestra región es señera en procesos de reasignación de identidad de género en población trans. El Hospital de La Serena, hace este tipo de cirugías”.**

**SEBASTIÁN PRIETO**

DUBDIRECTOR DE GESTIÓN ASISTENCIAL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO.

70

usuarios del Programa PAIG tiene el Hospital de Ovalle, considerado pionero en el país en la incorporación de este apoyo.

trans”.

En este sentido, el facultativo sostiene que particularmente el Hospital de La Serena, es el hospital del área norte del país que hace este tipo de cirugías. "Estamos bien orgullosos de tenerlo y la idea que hemos tenido es poder complementar esa estrategia, esa prestación que se escape solo de lo quirúrgico, por eso este proceso de acompañamiento lo que busca es enriquecer esa respuesta que tenemos como red", finalizó Prieto.

## EL ORIGEN

El Programa de Acompañamiento de la Identidad de Género, PAIG, nace con la ley que reconoce y protege el derecho a la identidad de género (Ley N°21.120). Esta norma establece la necesidad de crear los programas de acompañamiento profesional multidisciplinario para Niños niñas Adolescentes (NNA) cuya identidad de género no coincida con su sexo. Todo esto, sobre la base de no generar una patologización de las personas trans.